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1 Миндлин ri  С

2 Анатолий

3 Эмильевич

4 18 октября 1923 г.р.

5 лейтенант /во время войны/,сейчас майор-инженер запаса

6 командир взвода связи стрелк.батареи,затем командир радиовзвода 

роты связи 1250 стр.полка

7 связист в стрелковом полку

8 с января 1943 года по май 1945 года

9 Волховский, Ленинграде кий, 3-й Прибалтийский фронты

10 376 стр.Красноз.Посковск.дивиз.1250 стр.полк

11 Ленинграда, Пскова, Валги, Риги

12

13 орденом"Красной Звезды"

14 "За боевые заслуги","За оборону Ленинграда" и еще 7 медалей

15

16 тяжелая контузия в 1944г,два легких ранения

17 I295I5 Москва И-515,ул.академика Королева За-88

18 Московский научно-исследовательский институт приборной автоматики

19 ведущий инженер

20

Уважаемий Порфирий Никифорович!В книге "Великая Отечественная воина 

Советского Союза 1941-1945гг.Краткая история",вышедшей в вашем из

дательстве в 1965 году на стр.376-377 допущена ошибка т.с.неточность 

Там написано:"В тот же день в 374-й стрелковой дивизии 67-й армии 
генерала В.3.Романовского были созданы два десантных отряда,которым 
предстояло на плавающих автомобилях-амфибиях форсировать озеро Киш.. 

Первый десантный отряд состоял из подразделений 1244-го полка.Отря-
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-  К -дом командовал И.М.Царёв... .Второй шщри отряд,которым командовал капи

тан Д.П.Максимов,состоял из усиленного батальона 12ЬС-го полка.

Дело в том,что 1250 полк входил в состав 376 стрелковой дивизии той же

армии.Кроме него в составе дивизии были еще два полка-1248,1252.В дей- 
ствительночти десант состоял из подразделений двух полков двух разных 

дивизий:374-й и 376-й.
И дело не только в ошибке,допущенной в указанной книге.Самое нехорошее 
заключается в том,что на месте высадки нашего десанта на Jepery озера 
Киш..в Межа парке гор.Рига установлен обелиск в память десантников,и на 

обелиске указана только 374 дивизия.Я полагаю,что следует восстановить 
истину при переизданиях"Лстории Великой Отечественной воиньГи кроме

того указать на том обелиске и 376 стрелковую дивизий.

Бывший командир взвода 1250 стрелкового полка.Москва И-515.ул.Королёва 

дом За кв.88 Миндлину Анатолию Эмильевичу. 14.4.73г.
Москва,И-515,ул.Королёва.д.За кв.88 тов.Миндлину А.Э.На письмо от 15 ап

реля 1973 года.Уважаемый Анатолий Эмильевич!Авторский коллектив труда 
"Великая Отечественная война Советского Союзв 1941-1945гг.Краткая история 
готовя к переизданию указанную книгу /она вышла в 1970г./,внёс в неё не

которые дополнения и уточнения,а также устранил замеченные ошибки0В част

ности на стр.383 в новой редакции дано описание действий частей 67-й ар

мии, форсировавших озеро Киш.Опуская детали действий десанта,авторский 

коллектив,видимо,руководствуясь тем,что не мог^ установить точных данных 

о этих событиях.Мы,к сожалению,также не располагаем материалами,о том ка

кие подразделения.части входили в состав этого десантаэС уважением главны 
редактор П.Шарпило.

ПК КОМПАРТИИ ДАТ1Ш

УВАГ.АШЫ£ ТОВАРИЩИ? 13 октября нанешнего года исполянется тридцать

лет со дня освобождения г.Риги от немецко-фашистских захватчиков.Как учас 
ник боев по освобождению Риги,я хочу обратить Ваше внимание на одну исто

рическую несправедливость,допущенную 10 лет назад.На берегу Киш-озера в
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Межа-парке г.Риги установлен обелиск в память тех,кто участвовал в де

санте через Киш-озеро при штурме Риги в октябре 1944 года.на обелиске 
выбит номер стрелковой дивизии,но отсутствует номер 376 стрелковой Пскову 

ской дивизии,принимавшей участие совместно с 374 сд в том памятном де

санте. Вкратце события тех дней развивались так т-с следующим образом.

374 и 376 дивизии входили в состав 67 армии под командованием генерал- 
лейтенанта Романовского В.З.Обе дивизии все предшествующие дни с боями 
продвигались в Риге.Самые тяжелые бои происходили при преодолении внеш
него оборонительного рубежа.сооруженного немцами вдоль правоборежья р. 

Гауйя.В эти боях обе дивизии несли значительные потери.12 октября 44г.

376 сд вышла к Вйежозерному дефиле /Тиш-эзерс-Юглас-эзерс/.Бои этих дней 

велись в основном 1250 стрелковым полком,в который были переданы бойцы 
других полков 376сд.В аналогоческом положении находились и 374 сд.,также 

подошедшая к Риге своим 1244сп.Вечером I2.IG.44r 376сд. получила приказ 

на передислокацию в район Яунциемс и форсирование Тиш-озерс.Форсирование 
озера на амфибиях было произведено всеми наличными силами двух дивизий, 

а именно-1244 сп/374сд/ и 1250 сп /376сд./.Вот как об этом написано в 
книге "Великая Отечественная война Советского Союза 1941-19&5гг.Краткая 

история"Военное издательство Министерства обороны СССБ.Москва 1965г.

/см. стр.376-377/: "В тот же день в 374 сд 67-й армии генерала Романовско

го В.З. были созданы два десантных отряда,которым предстояло на плаваю
щих автомобилях-амфибиях форсировать /на правом крыле 3-го Прибалтийского 

Фронта /озеро Киш,захватить плацдармы и обеспечить наступление главных 

сил армии с перешейков севернее и южнее озера.Первый десантный отряд 

состоял из подразделений 1244-го полка.Отрядом командовал подполковник 
И.М.Царе в. Отряду выделялось 50 амфибий.Второй отряд,которым командовал 
капитан Д.П.Максимов,состоял из усиленного батальона 1250-го полка.Как 
только стемнело,оба отряда форсировали озеро.Вскоре они овладели плац
дармом в районе Межапаркс и начали наступление в тыл немецких войск,обо
ронявших межозерные перешейки.Стремительные действия десантных отрядов 

поддержанных общим наступлением армии, вынудил противника в панике отсту

пать к Риге".Здесь только одна неточность:не сказано,что 1250сп входил
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в 376 сд.,а не в 374сд,как это можно понять из текста.Есть еще ряд доку

ментов ,находящихся в Архиве МО/г.Подольск/,подтверждающих участие двух 

дивизии в десанте.Например,Боевое донесение № 0396 Штадива 376 13Л 0,44г. 

/Архив МО.Фонд 376сд,опись 13157,дело 8,лист 55/,но я ограничусь приведе

нием выписки из "Исторического формуляра":

"Противник оказал сопротивление на Межозерном дефиле /оз.Тиш-эзерс,оз. 

Юглас-эзерс/на ближних подступах в г.Риге.Дивизия сдав достигнутый рубеж 

245сд совершила марш в район Яунциемес и на участке Белтес форсировала оз. 

Тиш-эзерс на плавающих лодках-амфибиях.Совместно с 374 сд и 1240 красно

знаменный стрелковый полк овладел МежапарксДиекауоркалыс и очищая вос

точную часть г.Риги от мелких групп противника к 9-00 I3.I0.44r вышел на 
правый берег реки Западная Двина,где вел бой в течение 13 и 14.10.44г." 

/Архив МО.Фонд 376сд опись 484430,дело 1,лист 46/.Принимая во внимание 

изложенное,я считал бы,что справедливости ради следует высечь номер 376сд 
на обелиске в Межа-парке.И сделать это необходимо до 13 октября 1974года.

С искренним уважением I295I5 Москва И-515 ул.Королева За-88

Миндлину Анатолию Эмильевичу

I295I5, г. Москва, И-515, ул. Королева, д. За кв. 88

Уважаемый Анатолий Эмильевич!Ваше письмо в ЦК КП Латвии находится в 
военкомате Латвийск.ССР.Вопрос о высечении на обелиске номера 376 стрел
ковой Псковской дивизии изучается.Конкретный ответ Вам будет дан после 

тщательного изучения всех данных.Пропогандист политотдела военкомата 

Латвийской ССР майор -Галкин.

На Ваш № П/1238 от 24.4.74г.Уважаемый тов.Галкин!К очень благодарен Вам 
за сообщение о том,что поднятый мной вопрос будет изучен.У меня к Вам 
убедительна просьба сообщить,кто устанавливал обелиск на берегу Киш-озера 

-ветераны 374сд,или гордские /республикансвин/организации?Буду очень при- 

зшателен Вахи за ответ.С уважением. 15.5.74г. I295I5 Москва И-515,ул.Коро
лева За-88.Миндлину А.З.

Миндлину Анатолию Эмильевичу

I295I5, г.Москва,И-515,ул.Королева За-88
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Уважаемый Анатолий Эмильевич! Во про с о высечении на обелиске в Межа-парке 

номера 376 СД изучен.На обелиске высечено:"12.10Л944года 374 СД форси

ровала Киш-озеро и начала бои за освобождение г.Риги'.' На всех других 
обелисках также высечены наименоания только основных частей,принимавших 

участие в той или другой операции.Поэтому,изучив и согласовав со всеми 

компетентными органами вопрос о том,что именно 374 СД во взаимодействии 

с другими частями наносила основной удар на данном направлении,было при
нято решение о высечении на обелиске наименования только 374 СД.Также 

сообщаю Вам,что обелиск и надпись на нем смотрел командующий 67-й ар

мией генерал Романовский В.3.который не счел необходимым ставить вопрос

об изменении,добавлении в надписи.Исходя из этого нет необходимости в 

высечении номера 376 СД.Обелиск установлен по решению Рижского гориспол
кома. С уважением к Вам пропагандист политотдела военкомата JICCP-Галкин.

На Ваш №/1532 от 21.5.7__г.

Уважаемый товДалкин! Благодарю Вас за обстоятельный ответ на мое письмо

Но я хочу надеяться,что он не носит характер"окончательного приговора, 
не поджежащено обжалованию"и потому все-таки решаюсь продолжить разго

вор.Я процитирую выдержки из'Ъюллетеня военно-научного общества при 
Рижском окружном доме офицеров Советской армии ".который попал ко мне в 

руки уже после отправки письма в ЦК: "Вслед за 285-м батальоном /амфибий 

-А.М./началось форсирование озера частями 374 и 376 стрелковых дивизий/ 

командиры полковник Городецкий Б.А. и генерал-майор Поляков Н.А./.кото

рые на рассвете 13 октября стали продвигаться в сторону Рижского портаУ 
/№2,1960г. стр.76/.Ведь факт остается фактом,что 2 ударных отряда двух 
полков $1244 и 1250/,двух дивизий /374 и 376/одновременно форсировали 
Киш-озера,одновременно вошли в Ригу,одновременно вышли к восточному бере

гу Западной Двины.Я в достаточной степени уважаю генерала Романовского 
В.3.,чтобы прислушаться к его мнению.Но посмотрите на это дело и под дру 
гим углом зрения.В этой необычной операции,когда бойцам пришлось при 
полной луне,освещавшей поверхность озера,плыть 3 км навстречу неизвест
ности, участвовало всего два полка разных дивизий,так как ни у одной из
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дивизий не было достаточно людей для совершения этой операции.Обе дивизи

были обескровлены в боях на подступах к Риге.Так почему же отмечать толь 

ку одну сторону из двух?Почему не рассказать потомкам /а это для них в 

первую очередь поставлен обелиск/,что отсюда начали освобождение г.Риги
2 дивизии-всего лишь две,а не многие.Да если й даже и многие,то почему 
не перечислить их все?Почему?А что если б этот принцип применялся и при 

установке памятников на братских могилах и вместо перечисления всех имен 

погибших,высекали бы лишь выборочно-наиболее отличившихся?..Ведь никому 
же не придет в голову подобная мысль.Так почему же именно вак поступили 
в данном случас?3а участие в освобождении Риги и форсирование 1&ш-озера 

376 СД награждена орденом"Красное Знамя".Нам,ветеранам, 1250 сп 376 сд, 

тем,кто в ту ночь форсировал Кжш-озеро вместе с бойцами 1244 сп 374сд, 

трудно понять причину нежелания указать номер нашей дивизии.За том па
мятном обелиске» С уважением

I595I5,г.Москва,И-515,ул.Королева дом За-88 Миндлину А.З.

Уважаемый Анатолий Эмильевич!Ваше письмо редакция рассмотрела и поста

рается дать короткое сообщение о факте участия 376 сд.в десанте через 
Киш-озеро в обзоре писем читаталей.
Ответственный секретарь редакции полвовник -Н.Медведев.

I295I5,г.Москва,И-515,ул.Королева,За-88 Миндлину А»Э.
Уважаемый Анатолий Эмильевич!Ваше письмо рассмотрено.0 неточности под- 
пиаи на обелиске в городе Рига можно будет сказать /после соответствую

щей проверки/ в обзоре писем читаталей.Редакции не совсем ясно,кто уста
навливал обелиск-городские организации или ветераны 374сд.Если гордские 
организации,то следовало бы указать номера обеих дивизий.
Ответственный секретарь редакции полковник -II.Медведев

В Москве проживает сейчас один ветеран 376 сд,который также как и Вы 
разыскал меня по газетной публикации-это бывший командир взвода саперов 
1252 стр.полка Красносельский Яков Лазаревич.Его адрес: 107207,Москва 
ул. Уральская 4-48. Напиши те ему. Посылаю Вам для начала три своих пуб

ликации о людях 376 дивизии.Лейтенант Николай Александрович Меленцевич j
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воевал в 1250 сп,а затем в 1252 стр. полку с сентября 42 года по декабрь 

43 года,а затем после чщшшишшиш госпиталя попал в 85 стр.дивизию,где 

и погиб.Мл.сержант Ьухалов Василий был радистом в ними моем взводе.О них 

обоих были передачи по Всесоюзному радио.

Не ответил сразу,т.к. сначала уехал в отпуск -был в Псковской обл. 

между старым Изборском и Печорами,котрые освобождала наша дивизия.А по 

приезду попал в госпиталь и вьппел из него только вчера.

Теперь о некотрых делах.Встреча в Кемерово была на мойвзгляд очень 
хорошей,во всех отношениях.И я рад,что был там.Одного только жаль,что 
не было там моего Валико Шенгелия.Ему бедному сейчас операцию будут де
лать. А как поправится,так собирается с дочерью в Москву ко мне приехать. 
Кстати нельзя ли ему выслать знак дивизии?Не осталось ли у тебя?Все таки 

какие у меня ребята во взводе были-один своим телом закрыл командира 
полка,другой вызвал огонь на себя,а другие хоть и менее громкие,но под
виги совершали едва ли не каждодневно.Л чем дальше уходит от нас то вре
мя, тем более отчетливо это нонимаешь.

Очерк Романовского тоже прочитал,хотя не было времени сделать выписки, 

но сделаю на двоих.Если я правильно понял,то книгу "К берегам янтарного 

моря"я должен вернуть-ведь она музею подарена.Главное сейчас смотреть 
на события с высоты прошедшего времени и ,если говорить с этих позиции, 

то Глушков -это уже своего рода символ времени.Когда мы говорим об исто

рии боевых действий полка,то конечно они связаны неразрывно с его именем. 
Что касается музея,то я считаю,что едва ли найдется в стране хоть один 
музей истории дивизии,как Ленинске-^узнецке.Материала у вас очень мнвго 

и будет видимо еще больше,и теперь самая главная задача развивать его не 

только вширь -это может быть и было необходимо на первом этапе,сколько 
вглубь. Как я это понимаю?А вот как.У вязка событий, в которых участвовали 
дивизия с общими -хотя бы армейскими и фронтовыми то есть в какой-то 
форме должны быть отражены моменты,показывающие какую роль играла дивизия 

при выполнении боевых задач,поставленных перед армиями и фронтами,в ко
торых она находилась.Что касается "почетного ветерана",то 99# ветеранов 

дивизии правильно поняли наше предложение.Ведь ты же не воевал в нашей



- ?  -  ■ 4SU

дивизии,но сделал для сохранения ее истории столько сколько не сделал 

ни один из нас.Моя публикация,которая намечается в первой половине 82г. 

Если бы дело было летом,то посоветовал бы побывать под Колпино у Мос

ковского шоссе,где мы стояли в обороне с сентября 43г по январь 44г и 

откуда пошли на Псков.

Посылаю Вам следующую "порцию"-на II листах.Можете использовать со

держание этой переписки по своему усмотрению,хотя шшши там речь идет на 
только о нашей дивизии.По получении от Вас этих материалов вышлю еще,- 

связанные с подвигом моего радиста Бухалова В.Г.
Эм.Миндлин -это действительно мой отец,^ы,очевидно,имеете ввиду его 

книги "Не дом,но мир",о Коллонтай и "И поднимится рука" об Алексееве.

Но я реномендовал бы Вам прочитать его мемуары "Необыкновенные собесед- 

ники"-это более интересная книга. Возможно ,что она есть в городской биб

лиотеке.
Недавно мне удалось установить связь с шиш моим бывшим радистом 

ефрейтором Шенгелия Владимиром Петровичем.Он был тяжело ранен 10Л0.44г. 
у реки Гауйя в Латвии на подступах к Риге.Его адрес:380092,г.Тбилиси, 

ул.Октябрьская 323-40,телефон 66-42-43.

Вам для сведения могу сообщить некоторые /не на 100$ достоверные 

в части времени/ данные о командирах 1250 стр.полка.I-й командир-маиор 

Гушкевич П.II. начало 1942г-майор Товарев,который сменил Крысина.Январь- 
Февраль 42г-ст.л-т Тарабыкин Г.Ф. Март-август 42г м-р Хатемкин.Январь 

43г м-р Трегуб Иван Петрович.Июнь 43г м-р Колесников Андрей Самуилович. 
18.6.43г по февраль 44г полковник Герусов Михаил Иванович, 1904г.р. 

русский /он вручал в полку медали "За оборону Ленинграда" в июне 43г/. 

15.8.43г-в полк прибыл из штаба СД Кривенко А.И. на должность нш.

19.9.43г прибыл подполковник Глушков А.И. на должноевь заместителя коман
дира полка по строевой части.Февраль 44г-м-р Мандрыкин.В июне 43г п/п 

Глушков стал командиром сп и был им до конца войны.

Посылаю Вам вазету с очерком о ветеране 376 дивизии Николае Меленце- 
виче.Я уже послал Вам Псковскую районную газету со статвею о нем.

Natali
Подсветить



Сообщаю Вам известные мне книги,в которых упомянута 376 СД.

1.И.Т.Коровников.П.С .Лебедев,Я.Г.Поляков на трех фронтах.Боевой путь

59 армии.Москва. 1974г.Воениздат.Рассказывается о действиях 376 сд в 1-й

половине 42г..когда она переходила несколько раз в 4,52,59 армию,когда 
они действовали в составе Волховского фронта.

2. К.А.Мерецков.На службе народу.Страницы воспоминаний.Москва 1968г. 

Политиздат.Рассказывается о действиях 376 сд,связанных с прорывом кори

дора в районе Мясного бора для снабжения окруженной 2-й Ударной армии. 
Упоминается и смертельно раненный командир 376 сд полковник Угорич,по
хороненный в М.Вишере.

3.Великая Отечественная война Советского Союза 1941-1945гг Краткая исто

рия.Москва 196'5г Воениздат.па стр.376-377 рассказывается о десанте на 

лодках-амфибиях,который осуществил наш полк при штурме Риги.Лично у ме

ня имеется большое количество выписок из различных документов,связанных

с историей главным образом полка,но и дивизии в целом-тоже.Они не сис- 

тематеризованы и не разобраны и потому работавь с ними сейчас еще нель

зя.А заняться всерьез ими в настоящий момент и не имею возможности по 

ряду обстоятельств.В конечном итоге я хочу написать воспоминания о вой

не, но когда это удастьтся мне сделать,сказать трудно.Хочу Вам предложить 

одно дело,если оно, конечно,окажется для Вас приемлемым.В течение послед

них лет у меня велась переписка,связанная с поиском погибших или по дру
гим вопросам истории дивизии.У меня хранятся все эти документы,необходи
мые мне для работы.Так вот,если бы Вам переслал кое-что из них,но толь
ко для прочтения или для перепечатки если Вам нужно,но лишь с обязатель
ным возвратом.

Дивизионный фотограф дважды,как мне помнится приходил к нам в полк.

1-й рвщ раз осенью 1943г,когда мы находились под Колпино,а 2-й раз летом 
44г. под Псковым.У меня сохранились некоторые из них /не только мои,но и 
многих товарищей по полку/.

Сообщаю Вам некоторые уточненные /хотя еще и не до конца/ данные о



о командовании дивизии и 1250 сп.

Командиры сд:пол-к Угорич Дмитрий Иванович,умер от ран 25.3.42г.

Пол-к Исаков Георгий Павлович-ранен I9.I2.42r своей 120 мм миной во 

время учений в нашем полку при подготовке к прорыву блокады.

С декабря 1942г-вен.м-р Аргунов Николай Емельянович.С 26.1.43г.ген.м-р 

Гришин Михаил Данилович.С 1.2.44г и до конца ген.м-р Поляков Николай А. 

Командиры 1250 сп:майор Гушкевич Петр Николаевич ранен 4.1.42г.Майор 

Хатемкин /или Хотемкин/Григорий Александрович, будучи тяжело раненным 

в ногу,застрелился,чтобы не попасть в плен.26.3.42. под Мясным бором. 

Подполковник Токарев Николай Федорович выбыл 25.9.42г.

Майор Трегуб ^ван Петрович-откомандирован в начале 43г. на курсы.Майор

Колесников Андрей Самойлович-откомандирован в начале 43г в отдел кадров
2-й УА.Полковник Герусов :Лихаил Иванович.Подполковник,затем полковник 

Глушков.

Газета "Псковская правда" от 20 икшя 1974 года 

ТАК БЫЛО

0 первых днях жизни города после освобождения рассказывают очевидцы.
В конце августа 1944 года Министерство связи СССР назначило меня на 

работу в освобожденный от фашистов Псков.Добравшись с семьей из Кировс
кой области до Лени игра да, я три недели комплектовал в почтовый вагон 
различную радиоаппаратуру, проволоку, крючья, изоляторы, аккумуляторы и дру
гие материалы,необходимые для первоочередных работ в Пскове.

В то время бои шли за освобождение Прибалтики.куда по железной доро
ге из Ленинграда на Псков направлялись наши# войска.iice это затрудняло 
передвижение гражданских лиц и грузов.Дорога,на которую сейчас затрачи
вается 5-6 часов,в сентябре 1944 года заняла семь суток,так как почтовый 

вагон долго простаивал на различных станциях.29 сентября 1944 года поезд 

прибыл на станцию Псков.Собственно,станции,как таковой не было.На месте 

вокзала стояла коробка,на одной из ее стен сохранилась вывеска "Псков". 
Несколько позже для вокзала был приспособлен старый вагон.
По приезде в Псков требовалось сразу же явиться в милицию,чтобы стать
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на учет.Милиция в те дни размещалась на Советской улице.В милиции при

прописке в паспорт давался вкладыш с обозначением порядкового номера ре
гистрации прибывших жителей.Моей семье были присвоены номера 127-130, 
то есть до нас прибыло в Псков 126 человек.Сразу возник вопрос о жилье. 
Руководство управления связи облюбовало для работников разбитый дом,без 
окон и дверей,находившийся на Завеличёе, рядом с нынешним заводом радио- 
деталей.Вместо стекол в рамы был вставлен картон,в который вмонтирован 
небольшой"глазок"из кусочка стекла.Мост через Великую был взорван и его 
фермы находились в воде.Чтобы попасть на работу,надо было пройти по бе
регу Великой до железнодорожного моста,там ожидал нас паровоз с вавоном, 
который перевозил на противоположный берег.С работы возвращались таким 

же порядком.

Что представлял в те дни Псков?0т города остались одни развалины, были 

уничтожены все промышленные предприятия,а их оборудование разграблено. 
Груды кирпича были на месте электростанции,трамвайного парка.Вместо жи
лых домов -коробки и кое-где сохранившиеся небольшие деревянные здания. 
Значительно пострадали исторические памятники.Во многих местах сохрани
лись следы пребывания наших военнопленных и гражданских лиц. Эти места бы

ли окутаны колючей проволокой.Несколько позже произведенные раскопки уста
новили, что в траншеях зарыты трупы уничтоженных фашистами советских лю
дей. Предстояло много работы по восстановлению средств связи,вед все было 
уничтожено.От телефонной станции,радиоузла,радиостанции, почтово-телеграф!* 
ной конторы,шести городских отделений связи ничего не осталось.Нам тре
бовалось создать хотя бы примитивную связь, ус корить ввод в действие пред
приятия связи областного центра и на местах,нормализовать их работу.
Помещения для почтовой конторы не было.На Плехановском посаде частично 

сохранился двухэтажный деревянный дом,в котором после некоторого ремонта
по решению горисполкома была размещена почтовая контора.К входной двери 
прибили фанеру,на которой углем начертано было одно слово:"Почта".Связь 
"заработала".Первым начальником почты был назначен В.М.Осипов,ныне работ
ник Псковского эксплутационно-технического узла связи.

Самолет сбрасывал на окраине города мешок с корреспонденцией,поступав
шей в Псков.Таким порядком первое время поступали газеты для расклейки на 
улицах города.Появился первый календарный штемпель с гравировкой"Псков".
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Ни о какой доставке корреспонденции не могло быть и речи,так как ни улиц,

ни домов не было.Ашшрнши Странно было читать на письмах :11с ко в, улица 

Ленина,. .Советская.. .Вокзальная.. .Крестьянская,номера домов и квартир, 
которых не существовало.Все письма хранились в фанерной картотеке.Пско

вичи,узнавшие об открытии почты,приходили и у работницы почты 3.П.Сте
панковой /ныне работницы областного управления связи/узнавали,нет ли 
им письма.А получив,тут же,со слезами на глазах,не делая из этого сек
рета, читали их вслух.Некоторые из таких писем были отправлены полгода 
и даже год назад,а их отправителем.возможно уже не было в живых,но все

равно эти письма доставляли людям большую радость.
Связисты областного центра и предприятий области активно участвовали

в восстановлении своего хозяйства,стремились быстрее залечить раны войны.

А.Мурашкин,ветеран связи.

Еще в школе знал о Пскове из книг по истории как о древнем бастионе, 
прикрывающем Русь от нашествия иностранных полчищ с запада.И вот 23 июля 
1944 года после двух с лишним лет партизанской борьбы с фашистами на псков
ской земле,мне пришлось познакомиться с древним городом,вернее,с остатка
ми памятников старины,пепелищем жилых кварталов.

Получилось это так.После госпиталя меня направили работать в Ленинград, 
в управление МВД.В июне 1944 года мне предложили ехать работать в Псков- 
сразу после его освобождения.

Опергруппа под руководством В.О.Михайлова на автомашине выехала в Псков. 
В деревне Зерхние Галковичи нас остановили солдаты,сообщившие о том,что 
город еще полностью не освобожден,но потом пропустили.

В 22 часа автомашина с опергруппой вторично была остановлена у льно
комбината. Двигаться на ней дальше не было возможности.Па правом берегу 
реки Великой распологалась передовая линия обороны наших войск,а на про
тивоположном берегу реки находился противник„

Приняли ршишии решение окольными путями пробиваться к центру города.

Подполковник /Михайлов прекрасно знал каждый дом и уверенно вел нас куда- 
то вглубь города.

К часу 23 июля 1944 года мы вышли к Пскове у Гельтовои башни.Вброд 
перешли реку,вышли на улицу Ленина.



Что же увидели мы в первый день знакомства с Псковым?Груды развалин, 

зияющие воронки от фугасных бомб на перекрестках улиц.Пдлуразрушеиную 

гостинлщГ'Октябрьская" .кинотеатр "Пограничник", дом Красной Армии,сот

ни сожженных и взорванных жилых домов,разрушенный вокзал,взорванные 

мосты через Пскову и Великую.В городе начали работавь минеры и саперы 
по расчистке проездов и засыпке воронок на основных магистралях,наво
дили понтонный мост через Великую.Мирных жителей до вечера 23 июля в 
городе не было видно.Потом нагл сообщили,что в районе депо и на улице 
Мешковской в подвалах обнаружено несколько семей,которые укрывались 
от угона в немецкое рабство.

В ночь с 23 на 24 июля прибыла часть советских и партийных работ
ников.Безмолвные улицы города начали оживать.Во многих местах усиленно 
работали саперы,появлялись гражданские лица.

Зо лет прошло с тех пор.Видел я город в руинах и развалинах.При
нимал участие в их расчистке.Теперь живу в ноаом дшинш городе,который 
воздвигнут руками псковичей.

Наш город красив и станет еще краше,если каждый проживающий в нем 
с любовью будет относиться к тому,что создано руками псковичеи и для 
псковичей.Он дорог потому,что половина жизни прожита в нем,который рос 

и возрождался на моих глазах.

И.Полинчак,старший инженер СМУ-135, 
секретарь партийной организации.




